
Comune di Capo d’Orlando
(Città Metropolitana di Messina)

                                                                            

II COMMISSIONE CONSILIARE

VERBALE N. 15 DEL 10.10.2019  seduta di prosecuzione

L' anno 2019 il  giorno 10  del  mese  di  ottobre alle ore 15,00, si è riunita in seduta di prosecuzione
la II Commissione Consiliare Permanente per discutere il seguente ordine del giorno:
• Regolamento per l'affidamento in gestione e la concessione in uso degli impianti sportivi 

comunali: proposta di deliberazione;
• Gestione dei servizi ambientali: analisi e proposte;
• Certificazione identitaria DE.CO.: analisi e proposte;
• Carta famiglia 2019: analisi e proposte;
• Istituzione figura Nonno Vigile: proposta di deliberazione;
• Vertenza Ato rifiuti-Tia: analisi e proposte;
Sono presenti alla riunione i Signori:

      .     Scafidi Felice - Presidente
• Mangano Renato - componente
• Liotta Teodolinda – componente
• Colombo Fabio – componente

       è, altresì, presente il Consigliere Fardella Massimiliano in qualità di Capogruppo, giusta delega del
       Capogruppo Lista Orizzonte Orlandino.

       E' presente il Sig. Munafò Giuseppe nella qualità di responsabile comunale degli impianti  
sportivi e  il dott. Colica Antonino, Responsabile Ufficio di Ragioneria.
Svolge le funzioni di Segretaria la dipendente Fasola Carmelina, giusta nota del Vice Segretario
Generale dott. Antonino Colica n. 18355 del 13.07.2016.
Il Presidente, constatato il numero legale degli intervenuti alle ore  15.00, dichiara aperta la seduta e
pone in discussione il I punto all'O.d.g.: Regolamento per l'affidamento in gestione e la concessione
in uso degli impianti sportivi comunali: proposta di deliberazione.
Il Presidente incarica il dott. Colica a relazionare in merito alla previsione di bilancio delle somme
da introitare per l'uso degli impianti sportivi previsti nell'art. 24 del Regolamento. Dopo i necessari
chiarimenti e relativa discussione si rimodula il citato art. 24.
Il Presidente prosegue la riunione e pone in discussione il II punto all'O.d.g.: Gestione dei servizi
ambientali: analisi e proposte;
Alle ore 16,00 esce il componente Colombo ed entrano i tecnici della   Società Regolamentazione
Rifiuti “S.R.R. Messina Provincia”,  Arch. Mondello Giuseppe, Direttore Generale e il R.u.p. Sig.
Salpietro Nino.
Il  Presidente  dopo aver   ringraziato  gli  intervenuti,  introduce  brevemente  l'argomento  e  invita
l'Arch. Mondello a relazionare sulle competenze della Società Regolamentazione Rifiuti  “S.R.R.
Messina Provincia”.
L'Arch.  Mondello,  dopo aver  relazionato,  in  maniera  esaustiva, evidenzia  tra  l'altro  che  è   il
Comune  il soggetto primario dei rapporti con la ditta individuata dalla “S.R.R. Messina Provincia”



e conseguentemente controlla l’espletamento di  tutte le procedure di rito e il rispetto delle clausole
contrattuali. 
Il Presidente chiede se la scelta del Comune di Capo d'Orlando, di rescindere il contratto con la
Multiecoplast-ATI e di uscire dall'ARO, costituisca un problema per lo stesso o per gli altri Comuni
che continueranno a farne parte e se tale  scelta possa escludere la possibilità  per il  Comune di
espletare una nuova gara per un nuovo affidamento; chiede inoltre, in caso di risposta affermativa,
di  conoscere  i  tempi  necessari  per  l'affidamento   di  un  nuovo servizio  da  parte  della  “S.R.R.
Messina Provincia”.
L'Arch. Mondello,  dopo aver richiamato l’attenzione della commissione sulla circostanza che il
Comune di  Capo d'Orlando si  è  raggruppato in  ARO con altri  4  Comuni  ai  sensi  della  Legge
n.9/2010 così come modificata dalla Legge n.3/2013,  ribadisce che gli ARO non hanno personalità
giuridica  e che  i contratti vengono stipulati singolarmente con ogni Comune e tutti  fanno capo alla
“S.R.R. Messina Provincia”;  riferisce,  altresì,   che la scelta del Comune di Capo d'Orlando di
uscire dall'ARO non costituisce alcun problema per nessuno dei Comuni, in quanto ogni singolo
Ente Locale  facente parte dell'ARO, ha stipulato un proprio contratto e chi decidesse di rescinderlo
anticipatamente può chiedere l'espletamento di una nuova gara. Evidenzia, inoltre, che le gare si
svolgono tramite Urega di Messina e che per la complessità delle procedure si prevede un periodo
di 6/8 mesi per la definizione, ben oltre i tempi previsti dall'ordinanza sindacale.
Il Presidente chiede di conoscere quali sono gli atti necessari per bandire la gara.
L'Arch. Mondello riferisce che la “S.R.R. Messina Provincia” ha bisogno di una comunicazione
ufficiale da parte del comune paladino e del piano finanziario. Inoltre ha analizzato i costi per i
servizi e ha stimato  il costo annuo del servizio a base d'asta in circa 2 milioni e 800 mila euro e del
servizio di smaltimento in discarica in  € 300 mila circa.
Alle ore 16,23 arriva il consigliere Gazia.
Il consigliere Mangano chiede di conoscere se sarà prevista l’applicazione della  tariffa puntuale
“TARIP”.
L'Arch.  Mondello  riferisce  che  le  proposte  progettuali  della  “S.R.R.  Messina  Provincia”
prevedono le procedure per adottare  la tariffa puntuale. Comunica, inoltre, che se i Comuni hanno
delle  necessità  particolari,  queste  saranno  inserite  nei  rispettivi  capitolati.  La  “S.R.R.  Messina
Provincia”  procederà  con un bando di gara unico, suddivisibile, se necessario, anche in più lotti.
Il consigliere Mangano  chiede se è obbligatorio per i Comuni partecipare alla “S.R.R. Messina
Provincia”.
L'Arch.  Mondello  dopo aver  comunicato  che la  “S.R.R.  Messina  Provincia”  ha  sede  legale  a
Messina  e  uffici  operativi  a  S.  Agata  Militello  e  Montagnareale,  riferisce  che  per  i  Comuni  è
obbligatorio partecipare alla “S.R.R.” con la corresponsione di una quota sociale annua, che per il
comune di Capo d’Orlando ammonta a € 4.000,00 mensile circa e che purtroppo non tutti gli Enti
Locali  provvedono   regolarmente  al  relativo  versamento  con  la  conseguenza  di  aver  dovuto
richiedere la nomina di un commissario ad acta per il recupero  delle somme relative al periodo
“febbraio 2017- marzo 2018”.
 Il Presidente chiede se c'è la possibilità di distaccare personale dalla “S.R.R. Messina Provincia”
al Comune Paladino e se ci sono precedenti in merito.
L'Arch. Mondello riferisce che tutto ciò è possibile, infatti sono già  operative le convenzioni con i
Comuni di Mistretta, Castel di Lucio, Caronia, Piraino, Pettineo, Acquedolci e S.Agata Militello,
nel rispetto delle direttive  Presidenziali e Assessoriali della Regione Siciliana. Pertanto, conferma,
che il comune di Capo d'Orlando  potrebbe richiedere il distaccamento di una unità di personale  a
tempo  pieno (36 ore  sett.)  oppure di  due  unità  a  part-time  (18  ore  sett.),  senza  ulteriori  onori
finanziari per l’ente paladino .
Il Presidente a seguito dei richiamati chiarimenti si impegna ad interloquire con l’amministrazione
per avviare le procedure consequenziali.
Il consigliere Gazia chiede se tra il personale  della “S.R.R.  Messina Provincia” ci sono residenti
nel comune di Capo d'Orlando.
L'Arch. Mondello afferma che ci sono n. 2 unità lavorative di Capo d'Orlando che svolgono la loro



attività presso la sede operativa di S. Agata Militello.
Il Presidente  chiede se a livello occupazionale i  dipendenti  assunti dagli  ex gestori  dei Servizi
Ambientali possono transitare nella nuova ditta aggiudicataria e con quale criterio di scelta.
L'Arch. Mondello afferma che ciò è possibile  nel rispetto  delle norme vigenti  e che possono
essere assorbiti dalla ditta subentrante, e che  eventuali esuberi andranno a costituire un bacino di
riserva  (sostituzione  di  personale  assente  o  da  impiegare   in  altri  Comuni).  In  definitiva  il
richiamato  personale mantiene il diritto alla ricollocazione lavorativa. Il criterio di scelta si basa
sulla anzianità di servizio e sulla qualifica posseduta dal dipendente. Inoltre, la ditta può modulare il
servizio  in  base  alle  necessità  dei  Comuni  attraverso  delle  variazioni  “quali-quantitative”  a
prescindere dalle condizioni del capitolato.
Il consigliere Gazia chiede di sapere da quando il Comune dovrebbe  pagare la quota di € 4.000,00
mensile.
L'Arch. Mondello risponde  che la quota  decorre  dal  mese di febbraio del 2017, cioè da quando è
operativa la “S.R.R. Messina Provincia”.
Il  consigliere  Gazia  apprende che dal  1  febbraio 2017 il  Comune  paga alla  S.R.R.  una quota
associativa di € 4.000,00 mensili; non ha fatto richiesta del distaccamento di  un dipendente a 36 ore
pur avendone diritto, senza ulteriori oneri finanziari, preferendo, invece, di stipendiare  da circa 10
anni un dipendente Comunale  distaccato presso la sede ATO di S.Agata Militello.  Chiede, inoltre,
di conoscere i rapporti della S.R.R. con l'Assessorato Regionale competente.
L'Arch.  Mondello  comunica  che  le  S.R.R.  sono sottoposte  al  controllo  e  alla  vigilanza  dell’
Assessorato  Regionale  dell’Energia  e  Servizi  di  Pubblica  Utilità  e  che  sono in  corso frequenti
riunioni operative per l’ individuazione di territori idonei  per la realizzazione dei poli impiantistici.
Il  consigliere  Mangano  ringrazia  il  Presidente  per  aver  autorizzato  i  dirigenti  della   “S.R.R.
Messina Provincia” a partecipare ai lavori della commissione  e i richiamati professionisti per la
puntuale e  proficua consulenza che ha consentito di fugare i tanti dubbi che  nelle settimane scorse
avevano fatto preoccupare l’Amministrazione sul buon esito  della vertenza rifiuti. Pertanto, invita
il  Presidente  a  sollecitare  l'Amministrazione  Comunale,  a  porre  in  essere  quanto  necessario  ed
indispensabile  per  scongiurare  ingiustificate  ordinanze,  in  considerazione  che  la  S.R.R.  ha
dimostrato disponibilità e competenza per una tempestiva elaborazione della  progettualità e per la
definizione del relativo iter amministrativo per la nuova gestione dei servizi ambientali, con costi
significativamente inferiori a parità di servizi.
Il Presidente  accoglie la richiesta del consigliere Mangano ricordando che quanto da lui esposto
rientra tra gli obiettivi di questa Commissione, che svolge un ruolo propositivo per la tempestiva
risoluzione  della  vertenza  rifiuti  con  l’individuazione  di  una  virtuosa  gestione  dei  servizi
ambientali.
Il Presidente pone in discussione il III punto all'o.d.g.: Certificazione identitaria DE.CO.: analisi e
proposte.
Sono presenti:
• Scafidi Felice
• Mangano Renato
• Liotta Teodolinda
• Gazia Sandro.
• Fardella Massimiliano in sostituzione del capogruppo  Sergio Leggio Aldo.
Sono, inoltre, presenti l'Assessore La Rosa Maria Rosaria e il dipendente Sapone Carlo.
Il componente Liotta relaziona in merito all'argomento ed evidenzia che è stata riattivata  sul sito
istituzionale del Comune la pagina DE.CO., che  sarà aggiornata periodicamente  con  i prodotti
enogastronomici   che  hanno  ottenuto  il  richiamato  riconoscimento  identitario,  con  una  scheda
tecnica  dove saranno indicate  tutte  le  caratteristiche  del prodotto DE.CO e con le  informazioni
necessari per ottenere il riconoscimento Comunale.
Procede a dare lettura del registro dei  prodotti  DE.CO: “Arancino del Mare di San Gregorio”,
“Acciughe  ripiene”,  “Calamari  alla  Malvasia”,   “Crema  del  Presidente”,  “Granita  di  ricotta”,
“Granita di limone”, “Zucchero candito agli agrumi”, “Agrumelli”, “Miele di agrumi”.



L'Assessore La Rosa nel proporre di rivedere e  aggiornare la modulistica attuale, con la normativa
sulla privacy, suggerisce di coinvolgere  nella  Commissione di valutazione, in qualità di esperti,
associazioni che operano nel settore. Propone, altresì,  di istituire presso la biblioteca una sezione
monografica  DE.CO.  e  di  organizzare  delle  giornate   formative con giornalisti  ed esperti  del
settore.
Arriva l'Assessore Gierotto alle ore 17,33.
Il consigliere Mangano si complimenta con l'assessore La Rosa per la formulazione di proposte
innovative e per la condivisione di quella della Commissione per l’istituzione, presso la Biblioteca
Comunale, della sezione “Enogastronomia DE.CO. Nebrodi”, rispettosa dell'art. 18/bis del vigente
regolamento DE.CO.
Il  Presidente ribadisce  che  già  nella  precedente  seduta  di  Commissione  aveva  manifestato  la
volontà di mettere a disposizione una parte dei propri gettoni di presenza, per l'acquisto di testi
inerenti  l'argomento,  per  implementazione  della  Biblioteca  Comunale  con  l’istituzione  della
“Biblio-mediateca  Comunale  DE.CO”.  Tale  volontà  era  stata  condivisa  anche  dagli  altri
componenti (Liotta, Gazia, Mangano)  presenti nella precedente seduta.
Il Presidente ringrazia  l'Ass. Gierotto per la partecipazione alla riunione e propone di proseguire la
trattazione  dell'argomento  nella  prossima  seduta,  nonché  di  invitare  il  dott.Vincenzo  Pruiti,
rappresentante della comunità Slowfood, il dipendente comunale Carlo Sapone, l'Assessore Andrea
Paterniti  e  l'Assessore  Cristian  Gierotto. Alle  ore  17,50  esce  il  consigliere  Fardella.   La
Commissione approva all’unanimità dei presenti la proposta del Presidente.
Il Presidente passa alla trattazione del IV punto all'o.d.g. Carta famiglia 2019: analisi e proposte.
La Commissione,  all’unanimità dei presenti,  approva la proposta del Presidente di invitare nella
prossima seduta la  responsabile  dell'Ufficio  Servizi  Sociali  Cettina  Ventimiglia  e  di  rinviare  la
trattazione dell'argomento alla prossima riunione per permettere alla relatrice Liotta Teodolinda di
interloquire con gli uffici competenti.
Il Presidente passa al V punto all'o.d.g.: Istituzione figura Nonno Vigile: proposta di deliberazione.
Il Presidente propone l'approvazione della proposta di deliberazione per l’istituzione della figura
del Nonno Vigile, completa di regolamento,   nonché di invitare l’amministrazione ad agevolare
l’avvio della richiamata iniziativa e a porre in essere quanto necessario per l'individuazione di tale
figura, così come previsto dall'art. 6 del regolamento, e per l'acquisto dei dispositivi di sicurezza. A
tal proposito, comunica la propria disponibilità e quella dei consiglieri presenti (Gazia, Mangano,
Liotta) a compartecipare finanziariamente attraverso la corresponsione di una parte dei rispettivi
gettoni di presenza per la realizzazione delle superiori iniziative.
La Commissione,  dopo ampia  e  approfondita  discussione,  approva all'unanimità  dei  presenti  la
proposta.
Il  Presidente passa  alla  trattazione  del  VI punto  all'o.d.g.:  Vertenza  ATO rifiuti-Tia:  analisi  e
proposte.
Il consigliere Gazia consegna al Presidente la mozione datata 08/10/2019 relativa alle ingiunzioni
TIA/ATO  2008/2012  e  alla  proposta  di  istituire  lo  “Sportello  del  contribuente”,  invitandolo  a
discuterne  nella  prossima  seduta  di  Commissione.  La  Commissione,  all’unanimità  dei  presenti,
approva la proposta di rinvio. 
 Alle ore 18,40 il Presidente scioglie la Commissione e aggiorna i lavori a giovedì 18 ottobre 2019
alle ore 15,00.

                       La Segretaria                                                              Il Presidente
                       F.to  C. Fasola                                                           F.to  F. Scafidi




